

Manifiesto en recuerdo y homenaje a todas las víctimas del fascismo



El 31 de octubre de 1978, en sesión plenaria del congreso de diputados y del senado, es aprobada la actual constitución que será ratificada en referéndum por el pueblo español el 6 de diciembre. Se asientan las bases para reanudar un nuevo periodo democrático en España.

La Ley 20/2022 de 19 de octubre, de Memoria Democrática, declara el día 31 de octubre de cada año como día de recuerdo y homenaje a todas las víctimas del golpe militar, la Guerra y la Dictadura franquista.

Una jornada de recuerdo y homenaje a cuantos lucharon por la legalidad constitucional y republicana en España; truncada por el golpe militar asestado el 18 de julio de 1936, que abocó a los españoles a la guerra, nos sometió a una represión criminal y cuatro décadas de dictadura.

Las víctimas, hombres y mujeres republicanos que se opusieron al golpe de estado, y cuyos nombres en su totalidad aún no conocemos; lucharon en el frente de batalla, muchos desaparecieron; otros fueron objeto de una brutal represión, asesinados, ejecutados, torturados, encarcelados, deportados, exiliados; mientras durante la dictadura, se prolongó la oposición al régimen y con ello la violencia represora.

Hablar de las víctimas es indisoluble de nombrar a sus familias. Un recuerdo y homenaje compartido con todas las madres y padres, compañeras, hijas e hijos, hermanos -muchos hoy ya no nos acompañan- que padecieron las consecuencias de la dictadura y el señalamiento de pertenecer a “los perdedores de la guerra”.

Las familias están permanentemente presentes en nuestro recuerdo, su tesón y compromiso, así como el trabajo de las Asociaciones que las han representado, mantuvieron viva la Memoria y espacios como la Fosa Común de Oviedo, entre otros, se han ido dignificando y han evitado que cayeran en el olvido.

Este acto pretende que ninguna persona represaliada se sienta sola, en la certeza de que nadie se ha hecho acreedor al daño y el dolor que nos han causado; la sociedad debe de recordar que nosotros fuimos quienes luchamos por la libertad, la democracia y la justicia social, frente a los asesinos que, valiéndose de las armas, sometieron al pueblo español a los intereses políticos y económicos de las clases privilegiadas e impusieron sus valores éticos, morales y religiosos, “Por Dios y por España”.

Un día de recuerdo y homenaje, en la certeza de que la verdad habrá de prevalecer en nuestra historia; seguros de que la justicia se impondrá y ha de comenzar por identificar a todas las víctimas del franquismo y las vicisitudes que padecieron; conscientes de que las instituciones democráticas, abanderadas por la educación y la cultura, están llamadas a saldar la deuda contraída con las víctimas republicanas, luchadoras por la libertad y la democracia.

La Memoria se basa en el recuerdo, sobre ella se construyen los relatos individuales y la historia colectiva de nuestra sociedad. Todas y todos hemos de aprender que capítulos tan dramáticos para las personas y traumáticos para la sociedad, nunca más pueden volver a producirse.

Oviedo, a 31 octubre de 2024